

LA OPINION

EDICION DE LA MAÑANA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, y en la libreria de Bartolomé Rotger, Palacio 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 9 a 12 mañana, y de 3 a 6 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 pesetas al mes.
Número suelto 10 céntos. de peseta.

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR

CARTA DE PARIS

18 Abril de 1890.

Sr. Director de LA OPINION.

SUMARIO: Los toros en Paris—Un pintor español—Noticias de Alemania—Manifestacion obrera—Stanley y los ingleses—Viaje de Carnot—Noticias Europeas—Un compatriota.

Muy señor mio: Tiempo delicioso es el que estamos pasando los que vivimos en Paris. Con la Primavera viene la alegría y unido esto, con los hermosos días que reinan, con vida a todo el mundo a salir a paseo, ya a pie ó en carruaje, a recrear la vista y a ensanchar el corazón, por el Bosque de Bolonia ó por los hermosos alrededores de Paris.

Y no crean Uds. que principio esta carta hablando del tiempo por no saber que decir, muy al contrario, pues son muchas y muy interesantes las materias que he de tratar.

Para los amantes del arte taurómico, diré que se preparan grandes corridas en las plazas que se construyeron en tiempo de la Exposicion, estando contratados con este objeto, los primeros espadas de nuestro país.

Aquí las corridas de toros, están arregladas a la moderna, perdonéme la frase, siendo muy diferentes de las de España, perdiendo con ello el carácter verdaderamente típico que ofrecen nuestras fiestas nacionales.

Pueden ser los toreros tan españoles como se quiera y hasta si á tanto llega, de la tierra de *Maria Santísima*, pero lo que en verdad constituye lo típico, es el espectador ó mas bien dicho el público, que teniendo diversidad de caracteres y pareceres, naturalmente que se diferencia en mucho, el de aquí y el de ahí. De aquí resulta pues, que así como en nuestras plazas cuando se aplaude a algun torero, lo que abunda son los cigarros, sombreros y hasta vino, en las de aquí dado el carácter parisien, se lo arreglan a su gusto, tirándose flores, abanicos, guantes y hasta chales al redondel, y digo chales, porque las que más se entusiasman son las mujeres y especialmente las elegantes *cocottes*, muy al contrario de nuestro público, pues ya saben Vds. que nuestras mujeres en general, brillan por su ausencia.

El asistir a una de las corridas de

FOLLETIN DE «LA OPINION.» 126

EL SECRETO

POR WILKIE COLLINS

Novela inglesa traducida del francés por J. A.

Dedicada afectuosamente por el autor y por el traductor francés á Eduardo Federico Smith Pigott.

bios y llenos de lágrimas los ojos. Precisamente en aquel momento el niño se revolvió en su cuna y atrajo su atención... Ella compuso en torno suyo las sábanas que habia desarreglado, lo cobijó silenciosamente con la mirada, y despues se volvió a sentar en el taburete á los pies de Leonardo.

—El chiquitín tiene el rostro vuelto completamente hacia tí, le dijo ella. Quieres saber con exactitud que espresion tiene, como es su camita y como está amueblada su alcobita?

Sin esperar contestacion, se puso á describir el aspecto del niño y la manera como estaba colocado, con la maravillosa minuciosidad que caracteriza las observaciones femeniles. A medida que hablaba, la elasticidad de su dichoso carácter le permitió recobrar toda su alegría, que volvió á brillar sobre su frente radiante de juventud. Cuando la nodriza se volvió á presentar, Rosmunda habla-

aquí, me hace el mismo efecto, que cuando voy á un Circo y veo representar una corrida bufa por los *clowns*.

Tienen aquí muchos partidarios las corridas de toros de la manera como se hacen en España, pero si hay algunos que las defienden, tambien hay otros que las atacan rudamente.

El otro día sin ir mas lejos, fué rehusado y por consiguiente no admitido en el Salon de Pinturas, en el cual se celebra un concurso de cuadros anualmente, un lienzo de agradable colorido y de precioso efecto, unido á un correcto dibujo, obra de uno de los pintores mas aventajados españoles, cuyo cuadro representaba una suerte de vara, en el momento en que se encuentra en el período más algido el picador y el toro.

Sin duda que para presentarlo á un concurso francés, escogió el pintor, mal el asunto, exclamando con esto un admirador suyo

—Me jugaria cualquier cosa, que los del Jurado, son de la Sociedad protectora de animales.

Y añado yo, que estos que tanto atacan y tantos argumentos hacen en contra de los toros, son los que más se desviven por las carreras de caballos, y váyase lo uno por lo otro, porque si un *bicho* como le llaman los revisteros puede enganchar á un hombre, en cambio en las carreras, puede tropezar el caballo y salir el jinete como saeta escapada del arco, quedando caballo y caballero hechos una tortilla.

Me anuncian de Berlin, que el sucesor de Bismack, M. de Caprivi, ha hecho saber al Vaticano, que el Gobierno prusiano estaba dispuesto á apoyar en el Consejo federal, la entrada en Alemania de ciertas órdenes religiosas.

Escriben de Inglaterra que para el cuatro de Mayo, se prepará en Londres, una gran manifestacion obrera en favor de la reduccion del trabajo de solas ocho horas, creyéndose que asistirán a ella, la mayor parte de los obreros de la capital de las islas Británicas.

Corre el rumor de que cuando el gran explorador Stanley vuelva á Inglaterra, tomará otra vez la nacionalidad inglesa, á la cual habia renunciado hace treinta y cinco años, al llegar á New-York, sin amigos y sin ninguna clase de ayuda.

La reina Victoria quiere conferirle grandes honores y distinciones.

Ha llegado á Marsella y recibido por una numerosa multitud apesar de la llu-

ba con su animacion acostumbrada, y como de costumbre, habia conseguido solazar á su esposo.

Una vez de regreso en el salon Rosmunda, abrió el piano y se sentó ante él, con la intencion de tocar un rato.

—Tendrás tu concierto como todas las noches, Leonardo, dijo. Sin esto, te volveria á hablar del asunto prohibido: la *Cámara de los Mirtos*.

Tocó algunas piezas favoritas del señor Trancland, con una mezcla de sentimiento y de capricho que parecia prestar á las melodias que brotaban bajo sus dedos el encanto de su propia naturaleza. Despues de haber ejecutado todas las piezas que acudieron mas fácilmente á su memoria, concluyó con el *último pensamiento de Weber*. (1.) Esta era la pieza que preferia Leonardo á todas las demás; así es que ella la guardaba, para coronamiento y encanto supremo de aquellos pequeños conciertos domésticos.

Al llegar á las últimas notas de esta pieza verdaderamente inspirada, fué alargando poco á poco el compás; despues, abandonando de pronto el piano, atravesó el salon apresuradamente y se acercó á la chimenea.

—Hace algunos minutos que el frio ha arreciado de veras, dijo arrodillándose delante del hogar para colocar sus ma-

(1.) Entre paréntesis, este vals no es de Weber.—(Nota del traductor francés.)

via que caia, M. Sadi-Carnot, Presidente de la República francesa. Despues de una rápida recepcion en la estacion, se dirigió el cortejo rápidamente á la Prefectura donde se hospeda.

La poblacion está animadísima.

Dicen de Ostran, en Moravia, que ha habido un conflicto entre obreros y militares, resultando algunos heridos de ambas partes.

El Oeste de la provincia de Barcelona, ó sean veinte y nueve calles del Oeste de la grandiosa Ciudad y cuarenta y seis pueblos de los partidos judiciales de San Felio del Llobregat, Villanueva y Geltrú, parte de las afueras y de Tarra-sa, bien pronto van á ser conocidos aun en sus menores detalles, del mundo entero.

Hablo así, porque sé que D. José Rubaudonadeu, envia desde Paris á un hábil é inteligente fotógrafo, para que saque de esta comarca, unas 550 fotografías.

Cien caracteres como el de Rubaudonadeu, hacen falta en España y á la vuelta de veinticinco años, deseguro que estariamos al nivel de Francia.

La más cumplida enhorabuena á estos pueblos.

Su afectísimo S. S.

GARCÍ-FERNÁNDEZ.

AL SR. D. JOSÉ MARIA JIMENO DE LERMA GOBERNADOR CIVIL DE VALENCIA

Ha sido usted elegido entre los mejores para gobernar esa provincia en circunstancias difíciles, y tal distincion obliga mucho á un hombre de historia tan limpia, de prestigios tan grandes, de representacion tan notoria y de talento tan reconocido.

Al tomar usted posesion de su cargo se habrá encontrado con la intranquilidad y el temor en todos los espiritus; con la irritacion y la vergüenza en todos los semblantes; con la autoridad civil cercenada por la autoridad militar; con un antecesor destituido violentamente con un documento en que se dice, bajo autorizada firma, que esa region está dominada por el más irritante caciquismo; con todos los partidos políticos divididos en dos grupos, uno de favorecidos y otro de perseguidos; con la administracion provincial y municipal profundamente perturbada; con la prensa entera enfrente del Gobierno; con el retraimiento de las esferas politicas de todos los

nos y su rostro á la irradiacion del calor.

—Bñ dijo Leonardo yo no he experimentado el menor cambio de temperatura.

—Quizás me he puesto mala, dijo Rosmunda... O tal vez, añadió riéndose con risa forzada, el soplo que precede al espectro de la Dama del norte ha llegado hasta mí... lo cierto es que he sentido pasar sobre mí como un aliento helado, Leonardo mientras tocaba las últimas notas de Weber.

—Te chaceas, Rosmunda?... No?... entonces estás desmesuradamente cansada y desmesuradamente agitada... Preven á tu camarista que te prepare un poco de vino amarrado, que beberás caliente y con azúcar, y acuéstate en seguida.

Rosmunda, inclinada hácia el fuego, se acercó aun mas á él.

—Felizmente no soy supersticiosa, decía... de lo contrario, me hubiera creido predestinada á encontrar al Espectro.

CAPITULO IV

DEFINIDOS AL BORDE

La primera noche pasada en Porthgen-na no fué turbada por el menor ruido ni por ninguna otra especie de interrupcion. Ni fastasmas, ni siquiera sueños de fantasmas turbaron el profundo sueño de Rosmunda. Se levantó alegre y bien dispuesta, como de costumbre; y mucho an-

elementos sanos de la sociedad; con el recuerdo de la impunidad en que han quedado grandes delitos electorales; con el predominio de ciertos personajes, ha poco desconocidos, siu que el talento ni la virtud les haya servido para alcanzarlo; con el cansancio, la fatiga, el desengaño y el abandono como único elemento de vida en unos pueblos en que la naturaleza ha sido tan pródiga, y donde la inteligencia, el valor y el patriotismo han escrito páginas brillantes en la patria historia.

Si al aceptar usted el cargo que el Gobierno le ha confiado, sólo ha querido acceder al ruego, que éste le hiciera, dando con su conducta prueba de adhesion y de obediencia, nada tengo que decir; si usted ha ido á gobernar esa provincia sólo para conjurar un conflicto político del momento y llenar con su ilustre personalidad el hueco hecho por los últimos tristes acontecimientos, no hay que esperar que el paso de usted por ese gobierno sirva para purificar ese aire y para tranquilizar esos espiritus. Pero si usted se decidió á abandonar el importante y tranquilo cargo que aquí desempeñaba para estudiar y corregir los males que ahí existen, ¡ah! entonces justo es que los amantes de la justicia, los defensores de la ley y los hijos de ese pueblo, abramos nuestro corazón á la esperanza y confiemos en que va á inaugurarse un nuevo período de paz y sosiego para esa desventurada comarca y una era de restauracion para los intereses políticos, tan mezclados hasta hoy con toda clase de egoismos y de torpezas, y para los intereses sociales, tan olvidados por aquellos á cuyo enuidado han corrido.

Y como estoy seguro de que será esto último, me va usted á permitir que le señale los males más graves que ahí se sienten, y que le indique los peligros, que, al perseguirlos, han de correr su integridad y su firmeza.

Valencia está hoy dominada por el más desvergonzado caciquismo, caciquismo, que, si débil por la inteligencia y prestigio personal de los que ejercen, es poderoso y fuerte por los elementos que lo sostienen y que lo amparan. Si usted quiere saber de dónde ha salido, averigüe, si hace pocos años estaba encerrado en la pobre secretaría de misero pueblo rural, ó en modestísimo bufete de vulgar letrado; si desea saber dónde toma sus alientos, vea si desde Madrid se le dan conspicuos personajes; y si pretende

tes de la hora del almuerzo se paseaba ya en los jardines del Oeste.

El cielo estaba cubierto de nubes, y el viento saltaba caprichosamente á cada minuto á todos los puntos del cuadrante. Habiendo encontrado Rosmunda, al jardín, durante su paseo, le preguntó que pronosticaba del tiempo, contestándole este hombre, que era muy fácil que lloviese antes del mediodía, pero que, salvo error, haria calor dentro de las veinte y cuatro horas siguientes.

—Hacedme el favor de decirme si habeis oído hablar alguna vez de una habitacion situada en el pabellon Norte de nuestro viejo castillo, y que debiera llamarse la *Cámara de los Mirtos* le preguntó Rosmunda.

Esta se habia propuesto, al levantarse, no desperdiciar ninguna de las probabilidades que para el descubrimiento del gran Secreto pudieran proporcionarle preguntas asiduas, hechas á diestro y siniestro en todas las cercanias.

El jardinero habia venido para proporcionarle ocasion de hacer su primer experimento.

—Nunca he oído hablar de semejante cosa, señora, contestó aquel hombre, pero el nombre no carece de verosimilitud, toda vez que los mirtos se hacen muy hermosos en estos parages.

—Hay mirtos en la parte de los jardines situada al Norte? preguntó Rosmunda, impresionada por la idea de que

descubrir las huellas de su paso, procure buscarlas en las oficinas públicas, en los Ayuntamientos de la provincia, en la Diputación provincial, en las obras del puerto, en los campos de arroz, en las carreteras, en las casas de juego, en las escuelas, en todas partes.

El quita y pone á capricho los funcionarios públicos que han de estar á su servicio, más que al servicio de la nación; él forma á voluntad Ayuntamientos y hace alcaldes á su placer. Si Valencia en masa requiere una administración municipal limpia de mancha, activa, inteligente, en la que tengan representación todos los partidos, él deshace con su poderoso aliento cuanto á este fin elaboran opinión, prensa y Gobierno.

El barre á los gobernadores que le molestan, atropella á los empleados que no le sirven, é intenta poner la mano en los tribunales que no le secundan. Su fuerza es tal, que ha podido dividir en dos fracciones todos los partidos, haciendo de ellos una raza de vencedores y otra de vencidos, y ha perturbado sus relaciones políticas de tal suerte, que hoy, conservadores, liberales, carlistas y republicanos, luchan entre sí como irreconciliables enemigos separados por odios inextinguibles, y tomando sangrientas represalias. Los que explotan ahí ese poderoso elemento de nuestra política contemporánea tienen siempre en sus manos mercedes y castigos para los que son cómplices de sus actos, ó para aquellos que los denuncian y combaten.

Lea usted la prensa, y escuche á los que viven alejados del mundo oficial, y podrá formar, si no cabal, aproximada idea de lo que pasa á su alrededor. Y si estima demasiado enojosa esta tarea, y quiere dar pronto de mano al estudio, para poder emplear, desde luego, sus energías, reclame y estudie un documento suscrito por importante funcionario que acaba de dejar su puesto al empuje irresistible de esos caciques.

Es tan sombrío el cuadro que se presenta en ese documento de la provincia confiada hoy á su cargo; son tantas y tan graves las acusaciones que en él se formulan contra eximios personajes; son de tal suerte aterradoras las pruebas que se ofrecen del poder de ese caciquismo, y de su desenfreno, y de su cinismo, que su lectura deja sumido el ánimo en el más triste abatimiento, hace volver la vista á tiempos condenados por la conciencia y por la historia.

No se si el autor de ese documento hubiera hecho bien en callarse lo que dice, ni tampoco si sus afirmaciones están inspiradas por la pasión ó por el deseo sano de acabar con tantos males; lo lo que sé es que en ese papel, suscrito y autorizado por quien al parecer nada teme, se afirman que para bien de la moral, para tranquilidad de las conciencias, para honra del país, debe usted depurar y aclarar con el fin de que lleguen á hacerse efectivas cuando se pueda, y como se pueda las debidas responsabilidades, estén donde estén y caigan sobre quien caigan.

Nada debe importar á usted, que los tribunales entiendan ya en el asunto; la función de estos es bien distinta de la de usted, y no cabe pensar, que una autoridad cuya misión es tan importante y tan grave, se tenga que callar ante un juez de instrucción. Si usted quiere dar al país las satisfacciones que reclama, y que reclama con sobrado derecho, debe usted inspirarse sólo en los consejos de su propia conciencia, en las necesidades del interés público, en las imperiosas exigencias de la ley y olvidar personales consideraciones, y respetos, si son exigidos, lo serán con olvido de imperiosos deberes y con escarnio de sagrados derechos.

Tenga usted presente que el golpe que en Valencia reciba el caciquismo repercutirá en toda España, y ¿quién sabe? acaso sea usted el providencial regenerador de nuestros días. La opinión pública presta á usted su ayuda; poco han de poder, pues, en esta ocasión, si se lucha con entereza y valor, esos enemigos del sosiego, de la moral, del progreso, de la ley y de la justicia.

UN VALENCIANO

(De El Globo)

EL NUEVO TRATAMIENTO DE LOS VINOS

Creemos interesarán á nuestros lectores algunos datos que podemos anticipar acerca del nuevo procedimiento de vinificación, fundado en la acción de la luz.

Este método consiste esencialmente

en exponer los vinos al sol, dentro de recipientes muy estrechos y transparentes, durante algunas horas, evitando la gran elevación de temperatura que puede producir la radiación solar, pues este sistema nada tiene que ver con el de calefacción ni con las antiguas prácticas de exponer los vinos al sol en barricas, bombonas ó botellas.

La eficacia de la insolación para dar á los vinos la estabilidad, el bouquet, la finura al paladar y los caracteres de envejecimiento propios de los vinos añejos, estaba hace tiempo reconocida, pero sólo se conseguían estos resultados, imperfectamente, en botellas y al cabo de varios meses, por lo que se creyó que el procedimiento no sería industrialmente práctico ni traspasaría los límites de la curiosidad.

Pero en las nuevas condiciones los efectos son tan rápidos y manifiestos, que constituyen la base de un método de inmediata utilidad y aplicación.

En las botellas y demás recipientes análogos, ha encontrado el doctor Martínez Añibarro que el efecto de la luz sobre vinos se atenúa progresivamente desde el momento que los rayos llegan á la superficie líquida, y que se anula en cuanto atraviesan una capa de vino de un espesor muy limitado. Por esto han resultado infructuosas, bajo el punto de vista industrial, las experiencias hechas hasta ahora. La rapidéz y la eficacia del procedimiento estriban en presentar al sol muy dividida y en movimiento la masa de vino que se quiere mejorar, hacer inalterable ó envejecer. Las botellas, bombas y demás vasijas análogas no pueden, por lo tanto, servir para el objeto, aun cuando fueran de vidrio transparente; se necesita una superficie de iluminación 14 á 16 veces mayor que la que proporcionan las primeras.

En el nuevo sistema se obtiene una producción continua de vino tratado que se realiza por sí misma, sin que origine más molestia ni gastos que la natural vigilancia, pues no hay que tocar el producto para nada ni añadirle absolutamente ninguna sustancia.

La luz azul ejerce escaso ó casi nulo efecto sobre los vinos; la luz verde es más activa que la azul, pero poco eficaz, y casi inactiva la que atreviese el vidrio oscuro, grueso y basto, empleado en la fabricación de las botellas comunes; la luz roja, la amarilla y la blanca ejercen una influencia muy notable. La acción de los rayos solares que con especialidad se utiliza, es la propiamente luminosa; la carolífica es secundaria, y exagerándola, perjudicial, por lo que se han rechazado muchas veces los vinos calentados, según el procedimiento de M. Pasteur. El acceso del aire debe ser muy restringido, limitándolo al que ordinariamente há lugar en las manipulaciones imprescindibles, ó oprimiéndolo en algunos casos y no operando con recipientes sin llenar ó á mitad llenas, como en otras de las experiencias practicadas en bombonas por dicho ilustre químico, que conducen á otros resultados.

Por la insolación se producen en el color de los vinos oscilaciones, que varían según el doctor Martínez Añibarro, desde + 7,50 hasta - 50 por 100 de la intensidad en un período de unas diez horas; la acidez total disminuye hasta 26 por 100 en el mismo tiempo. En dos horas los efectos son muy sensibles al olfato y al paladar, consiguiéndose además una clarificación extraordinaria sin emplear ningún clarificante.

Los vinos sometidos á la insolación durante un período de tiempo suficiente pero relativamente muy corto, resultan inalterables y se asemejan por completo á los que tienen tres ó mas años de edad, si son nuevos.

Puede decirse que la luz completa las reacciones que deben tener lugar durante la fermentación lenta, favoreciendo y acelerando las transformaciones á que obedece la práctica del envejecimiento é inutilizando la acción de los microorganismos que originan las alteraciones y enfermedades de los vinos; en una palabra, facilita la maduración y la conservación del líquido.

Lo más notable es que se consiguen estos resultados con una absoluta naturalidad, sin añadir conservadores, clarificantes ni drogas de ninguna especie; como consecuencia, no tendría razón de ser las adulteraciones, porque no costando nada la aplicación de la luz si se dispone de los elementos necesarios, ninguna falsificación, adición ó enmienda, por económica que fuera, podría sustituir á lo que es gratuito. La misma alcoholización, ó el encabezamiento con

alcohol, resulta innecesario, lo cual no sólo supone una importante economía, sino que impide la comisión de abusos que directamente afectan á la salud pública y á los intereses de los cosecheros.

La mayor parte de las experiencias han sido hechas con vinos de España, los cuales se prestan muy bien al mejoramiento y la conservación por tan ofensivo sistema, cuya naturalidad—condición necesaria al prestigio de aquellos—es comparable á la maduración de cualquier fruto. Así resulta además el procedimiento de utilísima aplicación á los aguardientes, aceites mistelas y otros líquidos semejantes.

LA POLITICA ESPAÑOLA

Se impone un cambio de frente en la política española. Estamos consumiendo nuestras fuerzas tratando cuestiones personales y dándole preferente atención á las pasiones y odios de los hombres políticos, y dejamos en el más punible abandono las altas cuestiones de política internacional.

En la conciencia de todo español está arraigado el pensamiento de que en Marruecos, en Portugal y en las repúblicas hispano-americanas están las bases de la era nueva de prosperidad y de gloria que espera á la raza ibérica cuando se realice la unión con España. Allí tenemos nuestro brillante porvenir, como tenemos en Gibraltar nuestra dignidad. Y á pesar de lo que para nosotros representan hechos notables que allí se realizan, asistimos indiferentes á su desarrollo, llenando, en cambio, las columnas de los periódicos con el relato de las estériles, apasionadas é inútiles discusiones de nuestro Parlamento.

La misión militar que mandamos á Féz está completamente abandonada y haciendo un papel ridículo junto á las que tienen otras naciones. Sólo el patriotismo de aquellos entusiastas oficiales les hace continuar en donde tan desairado papel hacen, al compararse con la organización, el brillo y las comodidades de todo género que los oficiales de otras misiones disfrutan. Y no es que creamos que el señor ministro de Estado desatiende nuestros intereses en Marruecos, no; es que aquí nadie da importancia á las naciones internacionales, y la preocupación constante del Gobierno y de las oposiciones es esa guerra de guerrillas, en la cual consumimos nuestras fuerzas y llevamos á nuestra patria á la ruina y la deshonra.

Para tener instalada de una manera indecorosa, y mal apagada, á nuestra misión militar de Féz, es preferible que se le ordene la retirada y dejar que allí ignore que existen oficiales españoles. España tiene hombres para todo y no sabe aprovecharse de ellos: en Féz tenemos uno de los más brillantes oficiales de ingenieros, el Sr. Vallejo, y al incansable, ilustrado y entusiasta africanista Sr. Alvarez Cabrera, teniente de infantería; pero les hemos hecho ir completamente solos, sin médicos y sin ninguno de los recursos que esas misiones deben llevar. Esta situación es insostenible, y esperamos que se remedie para que España no se vea privada de los valiosos servicios de tan distinguidos oficiales.

Dejando á Marruecos y fijando nuestra atención en el centro de América, nos encontramos con el gran movimiento de aproximación que se está realizando entre las cinco repúblicas centro-americanas; aproximación que va á terminar felizmente con la unión de ellas, para construir una sola nación fuerte y bien organizada. No sabemos como no se concede á ese movimiento toda la importancia que en sí tiene: la prensa casi no se fija en él; los hombres políticos no se preocupan de esas cuestiones americanas, pues sólo tienen tiempo para atender á derribar Gobiernos y á procurarse altas posiciones; la opinión pública se calla y sólo sigue con atención los debates del Senado. En todo se revela nuestra decadencia actual, decadencia que sólo podrá detenerse con alguna fuerte sacudida, que no sabemos como ni por donde vendrá, pero que la marcha de los sucesos la harán inevitable.

Otro acontecimiento importantísimo para nuestra patria tenemos que registrar hoy, y es la venida de los estudiantes portugueses. Todos sabemos que las locuras, las exageraciones y la causa de muchos motines son patrimonio de la clase estudiantil; pero también sabemos que todos los movimientos generosos, que todas las ideas grandes, que todos los arranques viriles son igualmente patrimonio de esa juventud, en donde está el

plantel de los hombres que han de regir los destinos de las naciones.

Habiendo tomado parte los estudiantes portugueses en el movimiento ibérico, la causa está ganada. Establecida la federación ibérica escolar, llegaremos pronto á la federación ibérica nacional. La llegada de la comisión estudiantil portuguesa debe inscribirse con letra de oro en el libro de la historia de la raza ibérica, porque esa fecha será el punto de partida de nuestra gloria y el término de esta decadencia, que empezó con los últimos reyes de la casa de Austria. Desde aquí enviamos un entusiasta aplauso á los estudiantes del noble pueblo lusitano, por su generosa iniciativa, y les felicitamos por la arrogante actitud que adoptaron ante el atropello brutal de Inglaterra.

Nuestra heroica raza tiene más virilidad de lo que parece, y lo que necesita es que se le presente ocasión de mostrar lo que vale y lo que puede, empleando su actividad y su inteligencia en empresas grandes y dignas de su gloriosa historia.

Si tuviéramos la esperanza de que nuestra voz había de ser oída, haríamos un llamamiento en nombre de la patria á todas las clases sociales, y particularmente á los hombres políticos, para que en vez de consumir nuestras fuerzas en agitar las pasiones y en ocuparse de lo pequeño, se dedicasen á tratar las cuestiones de alta política internacional y á perseguir por todos los medios el logro de los ideales nacionales, llevando nuestra civilización al Africa, pero unidos con Portugal; y que luego juntos también, nos lanzásemos á realizar la gran obra del siglo XX, constituyendo la confederación ibero americana.

E. GIMENEZ LLUESMA.

CRÓNICAS INCOHERENTES

RELACIONES PARTICULARES

«No crean vuestras mercedes que es cosa tan fácil binchar á un perro,» como decía el loco citado por Cervantes.

Digo, parodiando al loco, que no crean ustedes que es tarea fácil la de ser incoherente.

Y menos que sean incoherencias cuantas nos lo parecen.

Entre las personas hay relaciones diversas: de parentesco, de amistad, de compañerismo; afinidades de opiniones en religión, en política, de nacionalidad y de gustos.

Como se descubre en seguida, estudiando los hechos históricos y los actos de las personas, relaciones, más ó menos lógicas, entre unos y entre otros.

No hablo de las relaciones entre unas y otras, porque «se hallan al alcance de todas las fortunas».

leyendo varias noticias en los periódicos, encuentra el curioso lector relaciones innegables entre unos y otras en algunas ocasiones.

El espíritu investigador había descubierto, hace algunos años, esas relaciones.

Aquellos acertijos con que divertían las primeras horas de la noche los vecinos pacíficos en las poblaciones pequeñas, cuando no se hallaban indispuestos con «Jorge el de la oreja», pudieran ser demostraciones del espíritu investigador que impulsa á la humanidad en busca de lo desconocido.

—¿En qué se parece el señor cura al botijo?—preguntaba, en presencia de ambos, el secretario del Ayuntamiento local, supongamos.

Y respondía, por ejemplo, la boticaria:

—En la obesidad.

Y otra señora, la alcaldesa tal vez, rectificaba á la farmacéutica diciendo:

—En otra cosa cualquiera.

Lo cual sumía al alcalde y demás contertulios en un Mediterráneo de confusiones.

Y el maestro de escuela, abusando de su superioridad de cultivo intelectual, enmendaba:

—En que deben escribirse los dos con mayúscula.

Por fin, el autor de la proposición la explanaba de esta manera:

En que uno y otro son indígenas ó sea de este pueblo.

Esto ocasionaba asombro general.

Era un golpe que afirmaba en su puesto al secretario, por cuanto demostraba su ingenio y su travesura, y aun sus conocimientos filosóficos y municipales.

Otra vez publicaba esta solución:

—En nada.

Este era un chiste que excitaba la hilaridad general.

Duraba la risa hasta que proponía al-
gun otro concurrente un acertijo nuevo.
Una de las tres noticias que me obli-
gan a reflexionar es la siguiente, que
leo en varios periódicos:

«El agente ejecutivo de Hacienda de
Alcázar, provincia de Albacete, se ha
fugado en compañía de 60.000 pesetas
que había recaudado.»

El caso no parecerá a ustedes nuevo.
Es un arreglo del español, que se re-
presenta cuasi á diario.

«Se ha presentado en Irún un ciuda-
dano joven y polaco, que se intitula el
mismo prelado doméstico de Su San-
tidad.»

«Pidió autorización para decir misa y
se la negaron.»

«En Hendaya había oficiado como
obispo ruso.»

Falta algún dato para redondear la
noticia:

Por ejemplo:

«En Málaga, y en el *café del Turco*,
había funcionado como cantao *fla-
menco*».

De algun tiempo á esta parte se han
echado á obispos trashumantes apócri-
fos varios *puntos* extranjeros, y no lo
digo por el polaco precisamente.

Entre esta noticia y la anterior hay
relacion directa.

Si algun obispo ruso falsificado, y des-
pués doméstico del Pontífice romano,
hubiera hallado á mano 60.000 pesetas,
como el agente ejecutivo de Alcázar,
probablemente no habría pensado en
cantar misa.

Si el comisionado de apremios de Al-
cázar hubiese pensado en las ventajas
de una mitra de comedia, tal vez no hu-
biera dispuesto de las 60.000 pesetas.

En el fondo hay un solo pensamiento
episcopal ejecutivo:

El de vivir á costa del país.

Pero el falso prelado no ha consegui-
do su objeto.

Y el agente auténtico, sí.

Otro contrario.

Más vale ser comisionado de apremios
legítima, que doméstico apócrifo.

Otra noticia, también relacionada con
las anteriores:

«Parece que del Ayuntamiento de Vi-
llanueva, provincia de Sevilla, han de-
saparecido láminas de propios por valor
de pesetas 134.000.»

No dice que el periódico que publica
la noticia que haya invertido el mencio-
nado Ayuntamiento cantidad alguna en
obras de utilidad pública.

De utilidad privada se supone que sí.
Ha llevado á cabo 134.000 pesetas en
láminas.

—Buena estamperia se puede poner
con tanta lámina!

Si llega á caer en aquella villa un do-
méstico polaco, le vende la suya.

Pero no todo han de ser noticias des-
agradables.

Los ingleses, que nos miran, al pare-
cer, con buenos ojos, aunque en su idio-
ma, y que, por consecuencia de ese ca-
riño, un día proyectan la construcción
de un dique en Gibraltar, y otro día, la
de una vía férrea de Gibraltar á la de
Sevilla á Cádiz, y otro día piensan en
establecer depósitos de carbon en Cana-
rias, se han declarado decididos protec-
tores de aquellas islas.

En Las Palmas apenas caben ya más
ingleses.

Rusell, el defensor de Parnell, el du-
que de Athole Perthshire, el general Mon-
le, el mayor Ramsbothan y otros varios,
han llegado últimamente.

En los hoteles no se encuentra habi-
tación no traducida ó no ocupada.

Aquel clima les seduce y han resuelto
invernarse allí.

Son pruebas de simpatía desinteresada
que nos enorgullecen.

Siempre han mirado con cariño á las
Canarias.

Y aún conservarán recuerdos tristes
de aquellas islas.

En inglés, es un suponer, las denomi-
narian *The canariem*.

Pues también esto está relacionado
con lo anterior.

EDUARDO DE PALACIO.

Crónica local.

Distinguida concurrencia acudió ano-
che al Teatro-Circo, cosechando aplau-
sos los artistas que tomaron parte en el
espectáculo.

El Sr. Bolumar, en la zarzuela *Torear
por lo fino*, estuvo muy feliz, y el público
le aplaudió con frenesí.

Para la función de esta noche se to-
maron ayer la mayor parte de las locali-

dades, de modo que puede asegurarse
que hoy se verá muy concurrido este
teatro.

Mañana tendrá lugar el tercer día de
Moda, representándose la bonita come-
dia *El concejal Castañuelas*.

Si el tiempo lo permite, tendrá lugar
el próximo domingo una variada función
en la Plaza de Toros.

En una taberna de Inca, días pasados
fue objeto de un *timo* de cien pesetas, un
infeliz carpintero de Sansellas.

La helada que cayó la madrugada del
domingo último en la comarca de Mana-
cor acabó de destruir la escasa cosecha
de almendras y algarrobas que quedaba,
causando también grandes perjuicios en
las viñas.

Ayer hizo un día verdaderamente pri-
maveral, pero hoy ya vuelve el viento á
levantar el polvo de nuestras calles.
¿Cuándo empezará el riego?

El número de niños y niñas que co-
mulgaron en las misas de primera co-
munion que se dijeron el domingo úl-
timo en las iglesias parroquiales, fué el
siguiente:

	Niños	Niñas
Santa Eulalia	59	130
Santa Cruz	50	70
San Jaime	30	42
San Miguel	62	58
San Nicolás	37	46
Totales	238	346

La Dirección general de Contribucio-
nes directas anuncia por primera vez en
la *Gaceta de Madrid* la vacante del tí-
tulo de marqués del Palmer. Suponemos
que será el de esta isla.

El lunes en un edificio que se cons-
truye en la plaza de la Constitución afo-
jó de un lado uno de los maderos apun-
talados, y vino á dar en la cabeza de
uno de los operarios que trabajaba en
el solar de la referida finca, producién-
dole una herida de bastante considera-
ción.

En la explanada de *San Perantoni* se
ejercitan un buen número de individuos
del arma de Caballería del escuadrón re-
sidente en esta plaza.

Ayer tarde fondeó frente la torre *dels
Pelaives* un vapor inglés de tres palos,
procedente de Cagliari.

Dicho buque se despachó ayer mismo
para la mar. Esta mañana todavía per-
manecía fondeado en el mismo sitio.

El domingo en Binisalem el dueño de
una taberna dió de cuchilladas á un
hombre borracho en la calle inmediata
á su establecimiento, por haber insulta-
do á su esposa. El herido fué auxiliado,
y el agresor capturado por la guardia
civil.

Ayer llegó de Barcelona el señor co-
ronel de la zona de quintos de esta pro-
vincia D. Ignacio Montaner.

En graves apuros se ven los carruajes
que tienen que atravesar la Plaza de las
Copifias, á consecuencia de lo resbaladi-
zo que está aquel empedrado.

Sería conveniente que la comision
respectiva mandara repicar cuanto antes
dicho empedrado y se evitarían los lan-
ces que á cada momento ocurren.

El Consejo de Instrucción pública ha
propuesto á D. Elías Alfaro para la cá-
tedra de latín en el Instituto de Mahón.
Así lo vemos en los periódicos de la
corte.

En la calle de la Justicia se acaba de
derribar un edificio, habiendo dejado
abierto el pozo negro que despidió ema-
naciones muy incómodas para aquellos
vecinos.

Sería de desear que por quien corres-
ponda se mandara limpiar y cegar á la
vez á fin de evitar cualquier desgracia.

Se está montando la tercera gabarra
que la casa *Maneu* construye por cuenta
de la sociedad *Salinas de Ibiza*.

Gremio de farmacéuticos.—Por acuer-
do de los sindicatos se reunirá el gremio
para ver las reclamaciones de agravio el
viernes 25 del actual á las cuatro de la

tarde en el Instituto Balear salon de la
Academia.

Se están arreglando los baches exis-
tentes en la calle de Palacio.

A las primeras horas de esta mañana
ha fondeado, procedente de Alicante é
Ibiza, el vapor *Palma*, con el correo de
ambos puntos, carga y pasajeros.

Ayer tarde salió para Barcelona el va-
por *Isleño* con el correo, muchos pasaje-
ros y abundante carga, entre la cual fi-
guraban 18 cestos de caracoles.

La Excm. Diputación provincial ha
acordado la construcción del manicomio,
proyecto de D. José Gonzalez Cepeda,
cuyos planos y memoria explicativa tan-
to llamaron la atención al presentarse á
concurso y ganar el premio que aquella
corporación ofreciera.

A la avanzada edad de noventa y tres
años ha fallecido la Sra. Doña Maria
Margarita Aulí y Rozas tía de D. Maria-
no y D. Jaime Sancho y Cañellas á qui-
enes enviamos nuestro sentido pésame.

Por la Junta clasificadora de aspiran-
tes á destinos civiles se anuncian vacan-
tes en esta provincia una plaza de ofi-
cial de la secretaria del Ayuntamiento
de Mahón dotada en 900 pesetas anua-
les y cuatro de peones camineros vacan-
tes en esta provincia y las cuales han de
proveerse preferentemente con licencia-
dos del ejército.

Asuntos militares.
Han sido ascendidos nuestros paisa-
nos D. Manuel Vallespir, y don José
Camps; el primero á coronel y el segun-
do á capitán del cuerpo de ingenieros.
Igualmente han ascendido á coman-
dante y capitán de infantería; respecti-
vamente, el capitán D. Agustín Clar y
el teniente D. Francisco Matheu y Ri-
poll.

Desde el sábado se encuentra en esta
capital el teniente de Caballería D. Ma-
riano Jaquotot, que viene destinado al
escuadrón que guarnece esta plaza.

El Pbo. D. Vicente Ribas Ramon se
ha posesionado de la capellania del Hos-
pital de Mahón.

La bolsa de Buenos-Aires cerró el día
18 del actual el cambio del oro á 267
por 100.

El último cañon que se ha colocado
en el nuevo fuerte de San Carlos, que-
dó anteayer en disposición de hacer
fuego.

Por nunca, jamás; amén.

Mañana saldrán para Barcelona el va-
por *Palma* y para Valencia el *Union*.

De *El Isleño*:
«Ayer tarde, poco despues de las seis,
el conductor de uno de esos armatostes
que se destinan á acarreo de bocoyes,
se dirigía desde el Contramuelle en di-
rección á la Lonja, guiando la recua y
hostigándola sin duda para que aeele-
rase el paso.

Bien fuera por uno de los movimien-
tos bruscos del carro, bien por un tirón
inesperado de la bestia, lo cierto fué que
el conductor vino al suelo cayendo de-
bajo del vehículo y quedando, á modo
de cuña, en posición supina con las pier-
nas pasadas por el bocoy que le oprimía
el bajo vientre. En esta posición fué
arrastrado larga distancia, pues el carro
siguió andando hasta que los gritos de
los transeuntes consiguieron detener el
mulo.

Sacado el carretero, se le creyó muer-
to, no solo por su aspecto cadavérico, si-
no por presentar un desgarró en la ca-
beza, que manaba alguna sangre.

Por fortuna no fué así, pues recobró
el conocimiento al poco rato y siguió su
camino despues de convenientemente
asistido, dados los medios que se pudie-
ron disponer.

LA EXPERIENCIA Y LA PRÁCTICA CONFIRMAN
CUANTO SIGUE:

(Desconfiar de las imitaciones).
Sres. SCOTT y BOWNE.
Gracia 4 mayo 1886.

Indudablemente la *Emulsion Scott* de
aceite de hígado de bacalao con los hi-
pofosfitos de cal y sosa, es uno de los
preparados más poderosos y de mayor
utilidad; pues á las virtudes genera-
das del aceite de bacalao se unen los al-
calinos, que también activan las fuerzas
radicales de la economía.

Entre las ventajas de la *Emulsion
Scott* una de las más valiosas es la de
haberse resuelto con ella el difícil pro-
blema de fácil asimilación y agradable al
paladar, ventajas que resaltan singular-
mente cuando se trata de suministrarlo
á los niños.

Por estas razones es que su uso va
extendiéndose de día en día, y el médico
práctico no puede menos de felicitarse
de su empleo, en atención á que con di-
cha *Emulsion* obtiene beneficiosos resul-
tados en un gran número de enfermeda-
des y especialmente en los casos de *clo-
ro-anemia, miseria fisiológica, consunción,
caquexias, raquitismo, caries y reblande-
cimiento de los huesos, tumores blancos,
escrofulismo, y en las formas no heréticas
de la tuberculosis pulmonar, oomo también
en la debilidad general, defectos de la nu-
trición convalecencias largas y difíciles,*
etc., etc.

Dr. J. ROVIRALTA.

Estado del tiempo á las 9 de hoy.
Barómetro aneroides, 768 m.
Termómetro centígrado, 18°
Despejado.
Baja barométrica, en 24 h. 2 m.

COMPañIA MALLORQUINA
DE OMNIBUS

La Compañía saca á pública subasta
el suministro de las caballerías que ne-
cesita para su servicio de conformidad
con el pliego de condiciones que se ha-
llará de manifiesto hasta el 30 del co-
rriente en el domicilio del Administra-
dor D. Benito Pomar, Monjas 18, entre-
suelo, desde las diez de la mañana hasta
las dos de la tarde.

Palma 23 Abril 1890.—El vocal de
turno, José M. Zavaleta.—P. A. de la
J. D.—Enrique Alzamora, Secretario.

5—1

TEATRO-CIRCO BALEAR

Fuccion para hoy miércoles
Estreno de la comedia bilingüe
TRES ROSES EN UN POMELL
Y la bonita zarzuela en un acto
QUIEN FUERA LIBRE

PRECIOS.—Palcos 4 pesetas.—Buta-
cas 0'75.—Sillas circulares 0'50.—Anfi-
teatro 0'25.—Entrada general 0'50.—
Medias entradas 0'30.

A las ocho y media.

Telegramas.

Madrid 22, 8 n.

En las secciones del Congreso al
elegir la comisión que ha de en-
tender en la cuestión sobre el au-
mento de billetes del Banco de Es-
paña, han triunfado las oposiciones
en la quinta, sexta y séptima y ha
elegido á los señores Cosgayon, Be-
doya y Fabra y derrotado al señor
Canalejas.

Madrid 22, 8 n.

Los conservadores han declarado
en las secciones que el proyecto de
aumentar los billetes del Banco de
España equivale á la simulación de
un empréstito forzoso.

El señor Eguilior se ha negado á
declarar que la resolución de este
proyecto la hiciera cuestión de Ga-
binete.

Madrid 22, 9'45 n.

Se ha desmentido que piense di-
mitir su cargo el señor Eguilior.

El Gobierno se resiste á que el
señor Cosgayon presida la comi-
sión del Banco de España.

Anuncianse la presentación de
dos votos particulares referentes á
este asunto.

Las minorías se opondrán á que
la Comisión de presupuestos se in-
miscuya en el proyecto de conta-
bilidad.

Madrid 23, 8'30 m.

Cádiz.—La Comisión técnica ha
aprobado el programa para las prue-
bas oficiales del submarino Peral,
que comenzarán mañana ó pasado,
autorizándose para fondear en la
bahía de Cádiz.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER



Gran fábrica

DE
CAJERÍO Y ESTUCHERÍA

Cajas lujo y fantasía para bodas, bautizos y regalos.
Para joyería y platería, estuches desde 1 real uno en adelante.
Para el envase de calzado, cajas desde 90 céntimos de peseta la docena.

Fábrica—Olmos—Teléfono 127

SUCURSAL — BROSSA, 10 — TELÉFONO 128

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la vejez en su edad estiva, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo reciben la más perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningún medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los trastornos del hígado y del estómago, aborreciendo todo perjuicio y rectificando el hígado en acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre combatirse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que curando con suavidad, purifica el sangre e impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en las principales hospitales de Europa para el tratamiento de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus maravillosos curativos con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones eczematosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipación, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos invuelven las cajas de Píldoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor J. Holloway, 588, Oxford-street, Londres.

LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT

DE
ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA
Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que

ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN

bajo la salutar influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

OSEO Y MUSCULAR

de esas jóvenes naturalezas en el período de su crecimiento.

EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia cedén con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

No se desconfíe de la **CURACION**, por antiguo que sea el padecimiento, de las enfermedades **NERVIOSAS** tenidas por incurables, con las Pastillas Antiepilepticas de **OCHOA** (farmacéutico,) cuyos prodigiosos resultados son la admiración de enfermos que dedican **LA**

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS

vulgo **MAL DE CORAZON** Alferencia y mal de **SAN PAU** en **CATALUÑA**

20 y 30 años. Para más detalles, se dan prospectos GRATIS. Duque de Alba, 13, Madrid. De venta en las principales farmacias de España, Isla de Cuba, Puerto-Rico, Méjico, Canarias y Filipinas. En Alayor, farmacia de D. Juan Hernandez.

Se alquila una casa de recreo con una porcion de tierra con árboles de toda clase en *Son Bosch* de la Vileta. En Palma, Baratillo 4, darán razon.

Los que viajan Encontrarán maletas, carteras y sacos, con ventaja de precios, en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

Grandes recompensas

A D. ANTONIO ESTEVA Y OLIVER

Después de cerrada la Exposicion Universal de Paris de 1890 ha obtenido, en premio de su exquisita fabricacion de dulces, etc., etc., **Medalla de oro de la Academia Nacional de Paris;** y á más ha sido nombrado miembro de dicha Academia.

Igualmente ha sido investido de miembro de la **Sociedad Científica Europea** en Bruselas; cuya Sociedad le ha adjudicado la **Medalla de primera clase** en mérito de su exquisita confeccion de los artículos de su ramo.

Con tal motivo doy la enhorabuena al fabricante mi amigo Esteva.—*Jacobo Tur.*

GABINETE MÉDICO-QUIRÚRGICO DE

José Ramon y Coll

Aplicación al diagnóstico de las enfermedades de los métodos modernos de exploracion física, química y microscópica y en particular á las genito-uritarias.

Calle del Conquistador, 14, 1.º
HORAS DE CONSULTA DE 11 A 2 TARDE 15-8

Interesante

El maestro albañil Antonio Fullana, constructor de cielos rasos, pone en conocimiento de los señores Arquitectos, maestros de obras y propietarios que recibirá cuantos encargos tengan á bien mandarle en la yesteria del Mercado, y que construirá toda clase de adornos y molduras en yeso. 5-1

AVISO

A LOS FARMACEUTICOS.

Se venden la estanteria, mostrador, botes, lámparas y demás objetos necesarios para montar una elegante farmacia. Informarán en la calle de Mora núm. 4, piso 3.º, izquierda.

Alquiler

En la casa zaguan, calle de la Calatrava, número 56, hay tres pisos con habitaciones de bastante capacidad, tres cuartos, dormitorios uno y dos los otros, agua de fuente y de pozo, un porche muy grande y terrado.

El precio mensual es de 8 pesetas cada uno. Darán razon en la misma casa principal derecha.

Carruajes

APUNTADES, 4—TELÉFONO, 444

En este establecimiento se encontrarán carruajes de todas clases, cuyo servicio estará abierto tanto de dia como de noche.

IMPRESA

DE **BARTOLOMÉ ROTGER**

Montado este establecimiento con arreglo á los últimos adelantos del arte tipográfico, se encarga de toda clase de trabajos, como son:

Tarjetas, circulares, membretes de cartas y sobres, memorandums, prospectos, billetes, facturas, folletos, libros, periódicos, esquelas de defuncion, invitaciones, etc.

El establecimiento está abierto todos los dias desde las 7 de la mañana hasta las siete de la noche.

Calle de Palacio, núm. 4 y San Pedro Nolasco, 7.

LA CURACION DE LOS TISICOS.

Las píldoras anti-sépticas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de Paris constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habian alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las Píldoras anti-sépticas se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. Calman la tos, moderan la expectoracion, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetite. Son las Anti-sépticas Audet á la tisis lo que la quina al paludismo, segun opinion de médicos que han comprobado su eficacia—10 pesetas.—Venta boticas.—Se remiten á todas partes previo envío de su importe en sellos al **Instituto Audet**, Carrera de San Gerónimo, 45, Madrid.

Venta en Palma en casa Valenzuela y buenas boticas y droguerías. 192

IMPORTANTISIMO FLUIDO VITAL

Remedio infalible para la curacion de la *impotencia, derrames seminales*, y de toda clase de desarreglo producido por *excesos sexuales* durante la juventud ó la vejez. Este específico curará á un cuando hayan fallado todos los demás remedios y es el único medicamento que cura todos los casos de *debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postracion nerviosa, consuncion, espermatorrea ó derrames seminales* y toda clase de debilidad en el organismo, como *falta de virilidad* y enfermedad en los órganos genitales. Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu, comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando, por último, la excitación general que suele acompañar en estos casos. Los derrames ya sean involuntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio seguro en todos los casos, 5 pesetas. Se remite previo envío de su importe en sellos ó giro al **Instituto Audet**, Carrera de San Gerónimo, 45, Madrid.

Venta en Palma en casa Valenzuela y buenas boticas y droguerías. 193

LEY PARA DIPUTADOS

Á CORTES Y PROVINCIALES en las modificaciones introducidas en varios artículos.

Véndese á 0'50 pesetas en la imprenta de este periódico y en la librería de Reiger, frente la Diputacion Provincial.

Lecciones á domicilio

Las da un profesor de primera enseñanza.

Informarán en la imprenta de este periódico.

Libros de lance

Se compran y venden en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputacion Provincial.

Cultos.

SANTO DE ROY.

San Jorge mártir.

El Jubileo de Cuarenta Horas se gana en las Teresas.

Sección Comercial

BEQUES FONDEADOS.

Día 22:

De Barcelona vapor Union, de 40 f. cap. D. Juan Bosch, con 23 mar., 26 p. y efectos.

De Andraitx laud Santo Tomás, de 32 ton., pat. Guillermo Alemany, con 5 m. y algarobas.

De Cullera laud San Bernardo, de 42 ton., pat. Matias Alberti, con 7 mar., arroz y efectos.

DESPACHADOS

Para Aguilas pailebot Francisca, de 36 ton., pat. Gabriel Vives, con 4 marineros y efectos.

Para Barcelona vapor Isleño, de 34 ton., cap. D. Raimundo Piña, con 29 m. pas., balija y efectos.

Para Argel balandra Rebelde, de 48 ton., cap. D. Juan Rabasa, con 7 mar., 7 pas. y efectos.